

BAB V:

KESIMPULAN

Bencana alam merupakan situasi yang sering dihadapi oleh banyak negara di dunia. Secara alami pula negara membuka negaranya untuk mendapatkan bantuan dari aktor lain, seperti negara, NGO dan/atau relawan, agar masyarakat terdampak bisa mendapatkan kebutuhannya. Seperti contohnya, pada runtutan bencana di Palu tahun 2018, Indonesia membuka diri untuk bantuan internasional. Namun, hal ini hanya berlangsung selama 5 hari setelah permintaan bantuan internasional. Pemerintah Indonesia mengeluarkan regulasi pembatasan pekerja NGO dan relawan asing. Hal ini pun menyebabkan banyak dari NGO dan relawan asing keluar dari daerah terdampak.

Hanya saja, Gift of The Givers dan juga Project Hope bisa tetap berada di daerah terdampak dan memberikan bantuannya meski terdapat halangan, yakni regulasi pembatasan NGO dan relawan asing tersebut. Regulasi yang dikeluarkan oleh Pemerintah Indonesia memiliki maksud agar NGO dan relawan asing yang masuk ke dalam daerah terdampak bisa lebih patuh dengan peraturan di Indonesia dan koordinasi antar pihak bisa lebih baik. Berdasarkan penjelasan mengenai permasalahan yang ada, muncul pertanyaan bagaimana Project Hope dan Gift of The Givers menanggulangi dampak bencana Palu 2018 di bawah regulasi pembatasan NGO dan relawan asing yang diimplementasikan Pemerintah Indonesia?

Untuk menjawab pertanyaan tersebut, peneliti menggunakan konsep utama, yakni peran INGO dalam penanggulangan bencana yang digagas oleh Rajib Shaw. Tahapan sebelum bencana terbagi menjadi fase pencegahan dan kesiapan. Pada fase pencegahan, peran yang harus dijalankan oleh NGO adalah mitigasi dan

kesadaran. Sedangkan untuk fase kesiapan, peran yang dijalankan sama dengan namanya, yakni kesiapan dari masyarakat. Upaya yang sering dilakukan dalam kedua fase adalah memberikan pengetahuan kepada masyarakat mengenai bencana alam yang menjadi potensi di daerah mereka. Dalam hal ini, usaha yang dilakukan bertujuan untuk membuat masyarakat sadar bahwa yang memegang penting peranan dalam penanggulangan bencana adalah masyarakat sendiri.

Tahapan saat bencana memiliki fase tanggap darurat. Pada fase tersebut, terdapat dua peranan yang dilakukan oleh INGO, yakni operasi penyelamatan dan bantuan. Pada operasi penyelamatan, fokus utamanya adalah dengan mencari korban, baik yang selamat atau pun sudah meninggal, yang terjebak di dalam reruntuhan bangunan serta memberikan bantuan medis secepatnya. Operasi ini biasanya dilakukan selama 48 jam setelah bencana terjadi. Sedangkan operasi bantuan, peran yang banyak dilakukan oleh INGO, lebih difokuskan kepada penjangkauan daerah-daerah terpencil yang tidak bisa dijangkau oleh mekanisme pemerintah untuk memberikan pertolongan medis dan barang-barang bantuan.

Tahapan setelah bencana terbagi ke dalam fase rehabilitasi dan rekonstruksi. Pada fase rehabilitasi, upaya yang sering dilakukan oleh INGO adalah dengan memobilisasi masyarakat ke hunian sementara hingga melakukan konseling di berbagai bidang. Sedangkan untuk fase rekonstruksi, upaya yang sering dilakukan oleh INGO, yakni pembangunan kembali permukiman warga, hingga kegiatan yang bisa meningkatkan kualitas hidup dari masyarakat terdampak. Selain memberikan bantuan langsung, INGO juga memiliki peran yang tidak kalah penting, yakni menjadi perantara antara masyarakat dan pemerintah untuk

menyampaikan kebutuhan serta prioritas dari masyarakat terdampak. Selain itu, INGO juga bisa melakukan penelitian dan advokasi.

Berdasarkan kerangka pemikiran tersebut, didapatkan bahwa upaya dari kedua INGO menjadi terbatas akibat diimplementasikannya regulasi, meskipun efek yang didapatkan berbeda. Analisa yang didapatkan berkaitan dengan upaya Project Hope dan Gift of The Givers dalam penanggulangan bencana di bawah regulasi pembatasan NGO dan relawan asing adalah kecenderungan dalam melaksanakan perannya di tahap dua. Tetapi hal ini tidak menutup kenyataan bahwa salah satu dari kedua INGO melanjutkan upayanya hingga tahap tiga.

Upaya yang dilakukan oleh Project Hope dalam operasi penyelamatan adalah dengan memberikan bantuan medis secepatnya kepada masyarakat terdampak, terutama bagi mereka yang mengalami luka-luka dan/atau cedera. Selain itu, tim Project Hope juga menghidupkan kembali Puskesmas Dolo yang kemudian digunakan sebagai pusat penanganan medis dari Project Hope. Sedangkan upaya yang dilakukan Gift of The Givers dalam operasi penyelamatan adalah dengan membantU TNI dan BNPB dalam melakukan pencarian korban dan jenazah. Tidak hanya itu, mereka juga memberikan bantuan medis secepatnya kepada korban. Tim Gift of The Givers juga memberikan bantuan berupa makanan, tenda, serta pakaian kepada masyarakat yang kehilangan tempat tinggalnya akibat bencana.

Perlu diketahui bahwa pada saat awal tanggap darurat, Pemerintah Indonesia sempat meminta bantuan internasional. Namun, lima hari kemudian pemerintah mengeluarkan regulasi pembatasan bantuan, NGO, dan relawan asing. Aktivitas yang dilakukan oleh kedua NGO tersebut merupakan kegiatan yang

dilakukan sebelum diimplementasikannya regulasi pembatasan tersebut. Setelah regulasi keluar, upaya yang dilakukan oleh Gift of The Givers menjadi lebih terbatas. Aktivitas yang dilakukan sebagai upaya penanggulangan bencana dalam operasi pencarian hanya berupa mendirikan tenda tambahan dan bahkan membantu mengangkat barang-barang bantuan atau pun barang harta masyarakat terdampak. Sedangkan untuk Project Hope, regulasi pembatasan bantuan, NGO, dan relawan asing tidak berdampak pada aktivitasnya.

Upaya yang dilakukan pada operasi bantuan oleh Project Hope adalah tetap dengan memberikan bantuan medis kepada masyarakat. Hanya saja, pada operasi ini, fokus dari Project Hope lebih kepada masyarakat terdampak yang berada di daerah terpencil dan tidak terjangkau oleh sistem pemerintah atau NGO lainnya. Selain memberikan bantuan medis, tim Project Hope juga menyalurkan donasi kelambu bersama dengan UNICEF dan air bersih bersama dengan Poltekkes Manado serta pengusaha pipa air di Palu kepada masyarakat terdampak. Sedangkan upaya yang dilakukan oleh Gift of The Givers dalam operasi bantuan ini adalah dengan memberikan bantuan berupa donasi yang disalurkan melalui NGO lokal yang beroperasi di Palu. Hal ini karena, tidak lama setelah regulasi pembatasan bantuan, NGO dan relawan asing diimplementasikan pemerintah, tim dari Gift of The Givers diminta untuk meninggalkan daerah terdampak secepatnya. Mereka pun hanya bertahan sekitar 3 hari setelah regulasi tersebut dipublikasikan.

Sedangkan upaya yang dilakukan pada tahapan sesudah bencana tidaklah banyak. Pada peran rehabilitasi, Project Hope masih melanjutkan programnya dengan memberikan bantuan medis kepada masyarakat terdampak. Tim juga melakukan pelatihan kepada tenaga medis yang ada di daerah terdampak sehingga

bisa mandiri di masa yang akan datang. Untuk Gift of The Givers, tidak ada peranan yang dilakukan dalam upaya penanggulangan bencana di fase rehabilitasi. Pada fase rekonstruksi, kedua NGO tidak ada yang melaksanakan perannya.

Daftar Pustaka

- . “Laporan Kinerja Tahun 2018.” Jakarta: Pusat Pendidikan dan Pelatihan Penanggulangan Bencana, 2019.
- . *Human Security in Theory and Practice: Application of the Human Security Concept and the United Nations Trust Fund for Human Security*. New York: United Nations, 2009.
- “18 Negara Berikan Bantuan Ke Aceh.” Tempo. TEMPO.CO, December 30, 2004. <https://nasional.tempo.co/read/54018/18-negara-berikan-bantuan-ke-aceh>.
- “2018 Japan Flood Completion Report Final.” *Mercy Relief*. Accessed March 29, 2021. <https://www.mercyrelief.org/impact/financial-information/japan-flood-2018-completion-report-final/>.
- “2020 Annual Report: Looking Back, Moving Forward.” Project Hope. Project HOPE, 2021. https://www.projecthope.org/wp-content/uploads/2021/08/PH-2020-Annual-Report_Looking-Back-Moving-Forward-FINAL_8.11.21.pdf.
- “About Us.” Gift of The Givers. Accessed September 20, 2021. <https://giftofthegivers.org/about-us/>.
- “About Us.” Project HOPE. Accessed September 3, 2021. <https://www.projecthope.org/about-us/>.
- “Current Disaster.” Gift of The Givers. Accessed September 20, 2021. <https://giftofthegivers.org/disaster-response-3/current-disasters/>.

- “Gempa Dan Tsunami Palu: Bantuan Internasional Berdatangan, Tapi Mengapa Bantuan Medis Tak Difasilitasi?” *BBC News Indonesia*, October 4, 2018. <https://www.bbc.com/indonesia/indonesia-45717773>.
- “Global NGO Project HOPE Empowering Communities for Better Health in Indonesia on 10th Anniversary of Devastating Tsunami.” Project HOPE, December 23, 2014. <https://www.projecthope.org/global-ngo-project-hope-empowering-communities-for-better-health-in-indonesia-on-10th-anniversary-of-devastating-tsunami/12/2014/>.
- “Humanitarian Aid for Earthquake Victims in Christchurch, New Zealand - New Zealand.” ReliefWeb. Accessed March 29, 2021. <https://reliefweb.int/report/new-zealand/humanitarian-aid-earthquake-victims-christchurch-new-zealand>.
- “Indonesia Earthquake: Hundreds Dead in Palu Quake and Tsunami.” *BBC News*, September 29, 2018, sec. Asia. <https://www.bbc.com/news/world-asia-45683630>.
- “Indonesia Perintahkan Pekerja Bantuan Asing Tinggalkan Palu.” ABC, October 9, 2018. <https://www.abc.net.au/indonesian/2018-10-10/lembaga-donor-asing-diminta-meninggalkan-palu/10357550>.
- “Indonesia Quake: Aid Groups Frustrated as Foreign Staff Told to Leave Palu.” SBS News, October 9, 2018. <https://www.sbs.com.au/news/indonesia-quake-aid-groups-frustrated-as-foreign-staff-told-to-leave-palu>.
- “Indonesia.” Gift of The Givers. Accessed September 20, 2021. <https://giftofthegivers.org/disaster-response/indonesia/>.

- “Likui-faksi: Ketika Tanah Di Kota Palu Dan Sekitarnya Tiba-Tiba ‘Ambles.’” *BBC News Indonesia*, October 2, 2018. <https://www.bbc.com/indonesia/indonesia-45708229>.
- “Our History.” Project HOPE. Accessed September 3, 2021. <https://www.projecthope.org/about-us/history/>.
- “Our Work in Indonesia.” Project HOPE. Accessed September 21, 2021. <https://www.projecthope.org/country/indonesia/>.
- “Past Disasters.” Gift of The Givers. Accessed September 20, 2021. <https://giftofthegivers.org/disaster-response-3/past-disasters/>.
- “Pemicu Bentrok Antar-Warga Palu.” Tempo. TEMPO.CO, April 5, 2012. <https://nasional.tempo.co/read/395116/pemicu-bentrok-antar-warga-palu>.
- “Philippines Aid Program Performance Report 2017-18.” *Australian Government Department of Foreign Affairs and Trade*. Accessed March 29, 2021. <https://www.dfat.gov.au/about-us/publications/Pages/philippines-aid-program-performance-report-2017-18>.
- “PHILIPPINES Tropical Storm Tembin,” ACAPS, December 28, 2017, https://www.acaps.org/sites/acaps/files/products/files/171228_start_acaps_briefing_note_philippines_tropical_storm.pdf.
- “Project HOPE Monitors Impact of Indonesian Tsunami.” Project HOPE, September 28, 2018. <https://www.projecthope.org/project-hope-monitoring-impact-of-powerful-tsunami-in-indonesia/09/2018/>.

“Providing Vital Aid after Christchurch Earthquake.” Toll Group. Accessed March 29, 2021. <https://www.tollgroup.com/news-and-media/case-studies/providing-vital-aid-after-christchurch-earthquake>.

“REHABILITASI DAN REKONSTRUKSI NANGGROE ACEH DARUSSALAM (NAD) DAN SUMATERA UTARA.” Badan Perencanaan Pembangunan Nasional Republik Indonesia. Accessed December 7, 2021. <https://www.bappenas.go.id/files/2113/5228/3473/bab-33-rehabilitasi-dan-rekonstruksi-nanggroe-aceh-darussalam-nad-dan-sumatera-utara.pdf>.

“Ring of Fire.” National Geographic. National Geographic Society, October 9, 2012. <https://www.nationalgeographic.org/encyclopedia/ring-fire/>.

“Satu Pesawat Asing Bawa Bantuan Ditolak Mendarat Di Palu.” CNN Indonesia, October 1, 2018. <https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20181001142002-92-334630/satu-pesawat-asing-bawa-bantuan-ditolak-mendarat-di-palu>.

“Setelah 15 Tahun Tsunami Melanda Aceh: Bagaimana Nasib Rp72 Triliun Dana Bantuan Asing?” *BBC News Indonesia*, December 27, 2019. <https://www.bbc.com/indonesia/media-50924007#:~:text=Usai%20tsunami%20melanda%20pada%202004>.

“SITUATION UPDATE NO. 12 M 7.4 EARTHQUAKE & TSUNAMI Sulawesi, Indonesia.” AHA Centre, October 15, 2018.

“Situation Update No. 12.” *AHA Centre*. AHA Centre, October 15, 2018.
https://ahacentre.org/wp-content/uploads/2018/10/AHA-Situation_Update-no12-Sulawesi-EQ-rev.pdf.

“The Japanese Red Cross Society’s Response to Japan Floods and Landslides 2018 (as of 23rd July 2018).” JAPANESE RED CROSS SOCIETY, July 24, 2018. https://www.jrc.or.jp/english/relief/180724_005361.html.

“Tsunami Aceh, 15 Tahun Kemudian: Bantuan Hibah Asing Beralih Fungsi.” BBC News Indonesia, December 26, 2019.
<https://www.bbc.com/indonesia/indonesia-50682475>.

“Tsunami Strikes Indonesia.” Project HOPE, October 3, 2018.
<https://www.projecthope.org/tsunami-strikes-indonesia/10/2018/>.

ABC. “Indonesia Perintahkan Pekerja Bantuan Asing Tinggalkan Palu.” Tempo. TEMPO.CO, October 9, 2018. <https://www.tempo.co/abc/2704/indonesia-perintahkan-pekerja-bantuan-asing-tinggalkan-palu>.

AFP. “Aid Groups Frustrated as Foreign Staff Told to Leave Palu.” dawn.com, October 9, 2018. <https://www.dawn.com/news/1437869>.

Alamsyah, Muhammad Nur, Muhammad Nawawi, Muhammad Zain Syamsiah, Rusmawanti bte Rusdin, dan Sisrinaldi. “Gotong Royong of Civil Society: The Identity Struggle in Handling the Palu Valley Disaster Response.” *International Journal of Progressive Sciences and Technologies* 20, no. 2 (May 2020).

Ambler, Corinne. "New Zealand Red Cross Earthquake Response and Recovery." Australian Journal of Emergency Management. Accessed March 29, 2021. <https://ajem.infoservices.com.au/items/AJEM-27-04-07>.

Badan Nasional Penanggulangan Bencana. "Laporan Kinerja Tahun 2018." Jakarta: Pusat Pendidikan dan Pelatihan Penanggulangan Bencana, 2019.

Badan Nasional Penanggulangan Bencana. *Buku Rencana Nasional Penanggulangan Bencana 2015-2019*. Jakarta: Badan Nasional Penanggulangan Bencana, 2015.

Badan Rehabilitasi & Rekonstruksi. "Aceh Dan Nias Satu Tahun Setelah Tsunami: Upaya Pemulihan Dan Langkah Ke Depan." Banda Aceh: Badan Rehabilitasi & Rekonstruksi NAD-Nias, December 2005.

Baldi, Cinira. "Field Update: The Devastation in Palu, Indonesia Lives On." Project HOPE, September 26, 2019. <https://www.projecthope.org/cinira-baldi-visits-palau/09/2019/>.

Bryman, Alan. *Social Research Methods*. 4th ed. New York: Oxford University Press, 2012.

Celik, Erkan dan Alec Taskin Gumus. "An Assessment Approach for Non-Governmental Organizations in Humanitarian Relief Logistics and an Application in Turkey". *Technical and Economic Development of Economy* Vol. 24, No. 1 (2018): 1-26.

Chauke, Njanji. "Gift of the Givers Rescue Team Arrives in Palu." *SABC News*, October 7, 2018. <https://www.sabcnews.com/sabcnews/gift-of-the-givers-arrives-in-palu/>.

- Clive Archer. *International Organizations*. New York: Taylor & Francis, 2001.
- CNN Indonesia. “Jejak Panjang Konflik Di Poso.” *CNN Indonesia*, December 3, 2020. <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20201202124935-20-577034/jejak-panjang-konflik-di-poso>.
- Creswell, John W, dan Cheryl N Poth. *Qualitative Inquiry & Research Design : Choosing among Five Approaches*. 4th ed. Los Angeles, Ca: Sage Publication Inc, 2018.
- Creswell, John W. *Educational Research : Planning, Conducting, and Evaluating Quantitative and Qualitative Research*. 4th ed. Harlow: Pearson Education Limited, 2014.
- Danugroho, Agus. “Kebijakan Pemerintahan Susilo Bambang Yudhoyono Dalam Penanganan Peristiwa Tsunami Aceh Tahun 2004.” *Repository.unej.ac.id*. Undergraduate Dissertation, 2019. <https://repository.unej.ac.id/handle/123456789/97810>.
- DH, Agung. “Kronologi Tsunami Di Palu Dan Donggala Pada 28 September Sore.” *tirto.id*, September 28, 2018. <https://tirto.id/kronologi-tsunami-di-palu-dan-donggala-pada-28-september-sore-c3uT>.
- Dinas kesehatan Propinsi Sulawesi Tengah. “30nov2018 Update Penanganan Bencana Sulteng-Dinkesprop.” *Scribd*, November 30, 2018. <https://id.scribd.com/presentation/432553909/30nov2018-Update-Penanganan-Bencana-Sulteng-dinkesprop>.
- Farisa, Firtia Chusna, dan Inggried Dwi Wedhaswary. “22 Relawan Asing Ditolak Masuk Palu, Ini Alasannya.” *KOMPAS.com*, October 12, 2018.

<https://nasional.kompas.com/read/2018/10/12/08391031/22-relawan-asing-ditolak-masuk-palu-ini-alasannya?page=all>.

Farisa, Fitria Chusna. “Begini Kronologi Gempa Dan Tsunami Palu-Donggala Yang Tewaskan Ratusan Orang Halaman All.” Edited by Erlangga Djumena. *KOMPAS.com*, September 29, 2018.

<https://nasional.kompas.com/read/2018/09/29/16415971/begini-kronologi-gempa-dan-tsunami-palu-donggala-yang-tewaskan-ratusan-orang?page=all>.

Felayati, Reza Akbar. “Efektivitas Bantuan Luar Negeri Di Aceh Selama 2004-2010 Setelah Tsunami Samudra Hindia Tahun 2004.” *Jurnal Hubungan Internasional IX*, no. 1 (2016): 31–45.

FMR Editors. “Kekhawatiran Terhadap Perlindungan Pasca-Tsunami Di Aceh.” Edited by Marion Couldrey and Dr. Tim Morris. *Tsunami: Belajar Dari Respons Kemanusiaan*, 2005.

<https://www.fmreview.org/sites/fmr/files/FMRpdfs/Tsunami/Bahasa.pdf>.

Futamura, Madoka, Christopher Hobson, dan Nicholas Turner. “Natural Disasters and Human Security.” United Nations University, 2011.

<https://unu.edu/publications/articles/natural-disasters-and-human-security.html>.

Guna, Anwar Sadat. “7 Tahun Tsunami Aceh, Masih Bertahan Di Hunian Sementara.” *Tribun News*, December 26, 2011.

<https://www.tribunnews.com/regional/2011/12/26/bertahan-di-hunian-sementara-selama-7-tahun-usai-tsunami>.

- Ha, Kyoo-Man. “Lessons in Disaster Management as Learned from Korean NGOs”. *Journal of Organizational Change* Vol. 35, No. 4 (2018): 931-943. DOI 10,1108/JOCM-10-2014-0187
- Harnantaryi, Anisa Shafiyah, Tomoyuki Takabatake, Miguel Esteban, Paolo Valenzuela, Yuta Nishida, Tomoyo Shibayama, Hendra Achiari, et al. “Tsunami Awareness and Evacuation Behaviour during the 2018 Sulawesi Earthquake Tsunami.” *International Journal of Disaster Risk Reduction*, January 2019. <https://doi.org/10.1016/j.ijdr.2019.101389>.
- Hesselman, Marlie, dan Lottie Lane. “Disasters and Non-State Actors - Human Rights-Based Approaches.” *Disaster Prevention and Management* 26, no. 5 (2017). <https://doi.org/10.1108/DPM-07-2017-0174>.
- Hough, Peter, Shahin Malik, Andrew Moran, dan Bruce Pilbeam. *International Security Studies : Theory and Practice*. London ; New York, Ny: Routledge, 2015.
- Human Security Unit. *Human Security Handbook*. New York: United Nations, 2016. <https://www.un.org/humansecurity/wp-content/uploads/2017/10/h2.pdf>.
- Humas Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. “Rapat Terbatas Mengenai Penanganan Dampak Gempa Dan Tsunami Di Palu Dan Donggala, 2 Oktober 2018, Di Kantor Presiden, Jakarta.” Sekretariat Kabinet Republik Indonesia, October 2, 2018. <https://setkab.go.id/rapat-terbatas-mengenai-penanganan-dampak-gempa-dan-tsunami-di-palu-dan-donggala-2-oktober-2018-di-kantor-presiden-jakarta/>.

- Irawan, Risdianto. "Flash Update No. 7 Typhoon Tembin (Vinta, 33W)." *AHA Centre*, December 24, 2017. <https://ahacentre.org/flash-update/flash-update-no-7-typhoon-tembin-vinta-33w/>.
- Kawakami, Takashi, dan Ryotaro Sato. "Foreign Aid Rushes into Japan after Deadly Rains." *Nikkei Asia*, July 19, 2018. <https://asia.nikkei.com/Politics/International-relations/Foreign-aid-rushes-into-Japan-after-deadly-rains>.
- Labaree, Dr. Robert V. "Research Guides: Organizing Academic Research Papers: Purpose of Guide." Sacred Heart University. Accessed April 16, 2021. <https://library.sacredheart.edu/c.php?g=29803&p=185901>.
- Lewis, David, dan Nazneen Kanji. *Non-Governmental Organizations and Development*. London ; New York: Routledge, 2009.
- Lewis, Robin. "Japan Floods 2018: How to Help." *Social Innovation Japan*, September 6, 2018. <https://medium.com/social-innovation-japan/japan-floods-2018-how-to-help-4b01515d1db3>.
- Lin, Mayuri Mei, dan Rebecca Henschke. "Gempa, Tsunami Dan Likuifaksi: Rangkaian Bencana Di Palu Yang Perlu Anda Ketahui." *BBC News Indonesia*, October 12, 2018. <https://www.bbc.com/indonesia/indonesia-45832237>.
- Lindblom, Charles E. "The Science of "Muddling Through"". *Public Administration Review* Vol. 19, No. 2 (1959): hlm. 79-88.
- Liputan6.com. "4 Penampakan Dramatis Kota Palu, Sesudah Dan Sebelum Gempa-Tsunami." *Liputan6.com*, October 3, 2018.

<https://www.liputan6.com/global/read/3658310/4-penampakan-dramatis-kota-palu-sesudah-dan-sebelum-gempa-tsunami>.

Lomban, Ario Akbar, dan Jajat Suarjat. *Satu Rasa Untuk Kemanusiaan: Leson Learned Koordinasi Bantuan International Bencana Sulawesi Tengah*. Banten: Pusat Pendidikan dan Pelatihan Penanggulangan Bencana, 2020.

Mahbub, Amri. "Begini Penampakan Kota Palu Sebelum Dan Setelah Tsunami." *Tempo*. October 8, 2018. <https://tekno.tempo.co/read/1134178/begini-penampakan-kota-palu-sebelum-dan-setelah-tsunami/full&view=ok>.

Maifizar, Arfriani, Afrizal Tjoetra, dan Putri Maulina. "Model Pendekatan Lembaga Swadaya Masyarakat Dalam Penanggulangan Bencana Di Aceh." *Talenta Conference Series: Local Wisdom, Social, and Arts (LWSA)* 2, no. 1 (November 20, 2019): 1–9. <https://doi.org/10.32734/lwsa.v2i1.585>.

Mattha Busby. "More than 200 Killed in Philippines Mudslides and Floods as Storm Hits." *the Guardian*, December 24, 2017. <https://www.theguardian.com/world/2017/dec/23/dozens-killed-in-philippine-mudslides-and-floods-as-storm-hits>.

Mercer, Phil. "New Zealand Remembers Catastrophic February 2011 Earthquake." *VOA*, February 22, 2021. <https://www.voanews.com/east-asia-pacific/new-zealand-remembers-catastrophic-february-2011-earthquake>.

Miambo, Sihle. "LOOK: 300 Indonesian Families Receive Aid from Gift of the Givers." *IOL*, October 10, 2018. <https://www.iol.co.za/news/world/look-300-indonesian-families-receive-aid-from-gift-of-the-givers-17421066>.

- Ministry for Culture and Heritage. "Christchurch Earthquake Kills 185." New Zealand History, February 22, 2011. <https://nzhistory.govt.nz/page/christchurch-earthquake-kills-185>.
- Mirza, Teuku. "Efektivitas Penyaluran Bantuan Kemanusiaan Bagi Korban Bencana Pasca Tsunami Di Banda Aceh." *Jurnal Kebijakan Dan Administrasi Publik* 2, no. 1 (May 2008).
- Muhakir, Haqir. "Rekap Baru Dirampungkan, Ini Jumlah Terbaru Korban Terdampak Bencana Di Kota Palu - Tribunpalu.com." Edited by Bobby Wiratama. *Palu.tribunnews.com*, March 1, 2019. <https://palu.tribunnews.com/amp/2019/03/01/rekap-baru-dirampungkan-ini-jumlah-terbaru-korban-terdampak-bencana-di-kota-palu>.
- Mulaudzi, Tendani. "Gift of the Givers to Send 2 Aid Teams to Indonesia Following Earthquake." *EWN*, 2018. <https://ewn.co.za/2018/10/02/gift-of-the-givers-to-send-2-aid-teams-to-indonesia-following-earthquake>.
- Mutaqin, Bachtiar W., Ikhwan Amri, dan Bagas Aditya. "Pola Kejadian Tsunami Dan Perkembangan Manajemen Bencana Di Indonesia Setelah Tsunami Samudra Hindia Tahun 2004: Sebuah Tinjauan." *Jurnal Lingkungan Dan Bencana Geologi* 11, no. 2 (November 24, 2020). <https://doi.org/10.34126/jlbg.v11i2.302>.
- Mutmainah, Herdiana, Dominika Wara Christiana, dan Gunardi Kusumah. "TSUNAMI MENTAWAI 25 OKTOBER 2010 (SIMULASI COMCOT 1.7) DAN DAMPAKNYA KINI TERHADAP PANTAI BARAT MENTAWAI." *Jurnal Kelautan: Indonesian Journal of Marine Science*

and Technology 9, no. 2 (November 3, 2016): 175.
<https://doi.org/10.21107/jk.v9i2.1917>.

Ngcobo, Ziyanda. "Restrictions Placed on Gift of the Givers, Other Aid Organisations in Indonesia." EWN, 2018.
<https://ewn.co.za/2018/10/08/restrictions-placed-on-gift-of-the-givers-other-aid-organisations-in-indonesia>.

Nugroho, Sutopo Purwo. "Penanganan Bencana Gempabumi M 7,4 Dan Tsunami Di Sulawesi Tengah." Jakarta Timur: BNPB, October 11, 2018.

Ogura, Junko, dan Joshua Berlinger. "More than 100 Dead as Heavy Rain Pounds Japan." CNN, July 12, 2018.
<https://edition.cnn.com/2018/07/10/asia/japan-floods-intl/index.html>.

Pasuhuk, Hendra. "Apa Yang Sebenarnya Terjadi Dalam Tsunami 2004?" DW.com, December 20, 2014. <https://www.dw.com/id/apa-yang-sebenarnya-terjadi-dalam-tsunami-2004/a-18141866>.

Pranita, Ellyvon. "Peneliti Sebut Gempa Bumi Tsunami Mentawai 2010 Adalah Kejadian Langka Halaman All." Edited by Gloria Setyvani Putri. *KOMPAS.com*, January 14, 2020.
<https://sains.kompas.com/read/2020/01/14/080300023/peneliti-sebut-gempa-bumi-tsunami-mentawai-2010-adalah-kejadian-langka?page=all>.

Prasetyo, Wisnu. "RI Izinkan Bantuan Internasional Di Palu, Tapi Bukan Bencana Nasional." Edited by Indra Subagja. *Kumparan*, October 1, 2018.
<https://kumparan.com/kumparannews/indonesia-nyatakan-terima-bantuan-internasional-terkait-tsunami-palu-1538363994327872849>.

- Pratama, Aswab Nanda. "26 Desember 2004, Gempa Dan Tsunami Aceh Menimbulkan Duka Indonesia.. Halaman All." Edited by Bayu Galih. *KOMPAS.com*, December 26, 2018. <https://nasional.kompas.com/read/2018/12/26/11213301/26-desember-2004-gempa-dan-tsunami-aceh-menimbulkan-duka-indonesia?page=all>.
- Project HOPE. "Health Needs Spike for Survivors of Indonesia's Earthquake and Tsunami." *Globe Newswire*, October 6, 2018. <https://www.globenewswire.com/fr/news-release/2018/10/06/1617697/0/en/Health-Needs-Spike-for-Survivors-of-Indonesia-s-Earthquake-and-Tsunami.html?f=22&fvtc=4&fvv=20545>.
- Purwanto, Heru. "17 NGO Internasional Rampung Bangun 1.804 Unit Rumah Di Aceh." *Antara News*, June 7, 2006. <https://www.antaraneews.com/berita/35335/17-ngo-internasional-rampung-bangun-1804-unit-rumah-di-aceh#mobile-nav>.
- Putra, Ahmad Pratama. "Penataan Ruang Berbasis Mitigasi Bencana Kabupaten Kepulauan Mentawai." *Jurnal Dialog Penanggulangan Bencana* 2, no. 1 (2011). <https://perpustakaan.bnppb.go.id/jurnal/index.php/JDPB/article/view/38/14>.
- Putra, Nanda Perdana. "BNPB: Ada Tsunami Susulan Di Palu Usai Status Peringatan Dini Ditarik." *Liputan6.com*, September 29, 2018. <https://www.liputan6.com/news/read/3655353/bnpb-ada-tsunami-susulan-di-palu-usai-status-peringatan-dini-ditarik>.

- Ramadhan, Ardito. "Alasan Pemerintah Tak Tetapkan Gempa-Tsunami Palu Sebagai Bencana Nasional." Edited by Inggried Dwi Wedhaswary. *Kompas.com*, September 30, 2018. <https://megapolitan.kompas.com/read/2018/09/30/17324771/alasan-pemerintah-tak-tetapkan-gempa-tsunami-palu-sebagai-bencana>.
- Riana, Friski, dan Juli Hantoro. "JK: Indonesia Tolak Bantuan Dari as Untuk Gempa Donggala Dan Palu." *Tempo*. TEMPO.CO, October 2, 2018. <https://nasional.tempo.co/read/1132307/jk-indonesia-tolak-bantuan-dari-as-untuk-gempa-donggala-dan-palu/full&view=ok>.
- Rizki, Nur Azizah. "Alasan Indonesia Mau Terima Bantuan Internasional Untuk Sulteng." *DetikNews*, October 1, 2018. <https://news.detik.com/berita/d-4237348/alasan-indonesia-mau-terima-bantuan-internasional-untuk-sulteng>.
- Rompis, Arthur. "Satgas Poltekkes Salurkan Bantuan Bencana." Edited by Indry Panigoro. *Tribun Manado*, October 11, 2018. <https://manado.tribunnews.com/2018/10/11/satgas-poltekkes-salurkan-bantuan-bencana>.
- Rosario, Henry. "Humanitarian Disaster Response: Understanding Aid Rejection." In *Working Paper 006*. Australia: The Centre For Humanitarian Leadership, 2020.
- Samad, Muhammad, Yulizar Pramudika Tawil, dan M. Al-Kafiah. "Disaster Risk Management in Palu City (Case Study of Natural Disasters September 28 2018)," n.d.

- Sambodo, Endra. "Mengenal Lebih Jauh Tentang "Ring of Fire"." kumparan, October 11, 2018. <https://kumparan.com/hijab-lifestyle/mengenal-lebih-jauh-tentangring-of-fire-1539236305925178478/full>.
- Shange, Naledi. "Gift of Givers Team Still in Indonesia despite Halt to Search and Rescue Efforts." TimesLIVE, October 10, 2018. <https://www.timeslive.co.za/news/south-africa/2018-10-10-gift-of-givers-team-still-in-indonesia-despite-halt-to-search-and-rescue-efforts/>.
- Shaw, Rajib. "Role of Non-Government Organizations in Earthquake Disaster Management: An Asian Perspective." *Regional Development Dialogue*, 2017.
- Shiras, Peter. "Humanitarian Emergencies and the Role of NGOs." In *After Rwanda*, 106–17. London: Palgrave Macmillan, 1996. https://doi.org/10.1007/978-1-349-24708-0_8.
- Sparks, John. "Indonesia Earthquake: National Pride 'Prioritised' despite Desperate Need for Aid." Sky News, October 8, 2018. <https://news.sky.com/story/indonesia-earthquake-national-pride-prioritised-despite-desperate-need-for-aid-11521605>.
- Sudiartha, Gede, Rahmat Subiyakto, Mariana Pardede, Sunaring Kurniandaru, Agus Widiyanto, Andi Ikhsan, M. Andrianto, et al. *Jangan Panik ! Praktik Baik Pendidikan Kebencanaan*. Jakarta Timur: Badan Nasional Penanggulangan Bencana, 2019.
- Surwandono, Zain Maulana, Tri Astuti Susanthi Retroningsih, dan Ariyanto Nugroho. "Evaluating Indonesia's Disaster Diplomacy Practises under the

Jokowi Administration in 2018.” *Intermestic: Journal of International Studies* 5, no. 2 (May 2020). <https://doi.org/10.24198/intermestic.v5n2.7>.

Tim CNN Indonesia. “Kronologi Gempa Donggala Dan Tsunami Palu.” *CNN Indonesia*, September 29, 2018. <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20180929122511-20-334221/kronologi-gempa-donggala-dan-tsunami-palu>.

United Nations. *United Nations Plan of Action on Disaster Risk Reduction for Resilience towards a Risk-Informed and Integrated Approach to Sustainable Development*. New York: United Nations, 2017. https://www.preventionweb.net/files/49076_unplanofaction.pdf.

USA Government. “US Response to the Tsunami Disaster in Indonesia, as of 14 Jan 2005 - Indonesia.” ReliefWeb, January 14, 2005. <https://reliefweb.int/report/indonesia/us-response-tsunami-disaster-indonesia-14-jan-2005>.

Utama, Abraham. “Penjarahan Pasca Gempa Dan Tsunami, Bagaimana Penegakkan Hukum Di Palu?” *BBC News Indonesia*, October 3, 2018. <https://www.bbc.com/indonesia/indonesia-45721520>.

Villamor, Felipe. “Tropical Storm in Philippines Kills More than 100 and Leaves Dozens Missing.” *The New York Times*, December 23, 2017, sec. World. <https://www.nytimes.com/2017/12/23/world/asia/philippines-storm-tembin.html>.

Völz, Carsten. “Koordinasi Kemanusiaan Di Indonesia: Dari Sudut Pandang LSM.” Edited by Marion Couldrey dan Dr. Tim Morris. *Tsunami: Belajar Dari*

Respons Kemanusiaan, August 2005.

<https://www.fmreview.org/sites/fmr/files/FMRpdfs/Tsunami/Bahasa.pdf>.

W., Lawrence Neuman. *Social Research Methods : Qualitative and Quantitative Approaches*. 7th ed. Harlow, Essex: Pearson Education Limited, 2014.

Wekke, Ismail Suardi, Zakir Sabara, Dinil Pushpalal, Muhammad Ahsan Samad, Ahmad Yani, Rofiqul Umam, dan Rajindra. “Diversity, Resilience, and Tragedy: Three Disasters in Palu of Indonesia.” *International Journal of Innovation, Creativity and Change* 5, no. 2 (August 2019).

Winata, Dhika Kusuma. “Pemerintah Hanya Terima Enam Jenis Bantuan Internasional.” *Media Indonesia*, October 2, 2018.
<https://mediaindonesia.com/nusantara/188062/pemerintah-hanya-terima-enam-jenis-bantuan-internasional>.

Yudhicara, Widjo Kongko, Velly Asvaliantina, Suranto, Spto Nugroho, Andrian Ibrahim, Widodo S. Pranowo, Nils B. Kerpen, Knut F. Krämer, dan Oliver Kunst. “Jejak Tsunami 25 Oktober 2010 Di Kepulauan Mentawai Berdasarkan Penelitian Kebumian Dan Wawancara.” *Jurnal Lingkungan Dan Bencana Geologi* 1, no. 3 (December 2010): 165–81.
<https://www.lufi.uni-hannover.de/fileadmin/lufi/publications/jlbg20100303.pdf>.

Yusof, Teh Athira. “Malaysian Armed Forces Ready to Extend Humanitarian Aid to Typhoon Tembin Victims in the Philippines | New Straits Times.” NST Online, December 25, 2017.
<https://www.nst.com.my/news/nation/2017/12/318265/malaysian-armed-forces-ready-extend-humanitarian-aid-typhoon-tembin>

